

# EL GUIRIGAY.

## PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no escediendo de seis, gratis para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

### NOTICIAS ESTRANGERAS.

#### AFRICA FRANCESA.

ORAN 22 de febrero. Esta provincia ha estado últimamente algo agitada con el movimiento de las tribus de árabes del Oeste que han venido á establecerse en nuestro territorio.

Hace unos dias que los árabes de Abd-El-Kader robaron á dos árabes de la tribu de los Donairs. Estos, descosos de vengarse, robaron un caballo á la tribu de los Augaed, los cuales habiendo intentado indemnizarse por los mismos medios, perdieron dos hombres en la refriega. En vista de esto se presentaron 600 ginetes de dicha tribu y presentaron batalla á los Donairs. Estos contestaron que hallándose en alianza con los franceses, no tomarian las armas hasta que sus aliados volvieran á emprezar la guerra. Poco satisfechos los Augaeds con esta respuesta se acamparon en las cercanías del lago Segba, y desde allí incomodaban á los Donairs, los cuales se han replegado sobre nuestra linea.

#### TURQUIA

CONSTANTINOPLA 16 de febrero. Ayer fueron los dragomanes (intérpretes) de la Puerta á anunciar á los embajadores de Francia, de Inglaterra y de Rusia que las avanzadas del ejército egipcio habian llegado ya á los limites del territorio concedido al bajá de Egipto por la parte de Siria y de Caramania, añadiendo que un regimiento de caballería egipcia habia violado el territorio otomano.

En consecuencia de esta comunicacion, la embajada rusa despachó uno de sus oficiales para Odesa. Se cree que el gran señor ha dirigi-

### CENCERRADA.

El gobierno ha quebrantado la ley:

- 1.º Cerrando las cortes y no convocando otras, cuando los presupuestos no estan votados.
- 2.º Permitiendo (que es lo mismo que sancionar) el despotismo del baron de Meer y la emancipacion del principado de Cataluña.
- 3.º No formando causa al general Palarea por la pérdida de Melilla.
- 4.º Tratando de arrancar de su fuero y juez natural al general Córdoba.
- 5.º Buscando para esto una aprobacion tardia é ilegal en el tribunal supremo de guerra y marina.
- 6.º Deponiendo á los señores Olózaga y Sancho sin formarles causa, como lo preyiene la ley.
- 7.º Queriendo extraer las piedras preciosas del museo de historia natural que son de la nacion.

do al emperador Nicolas alguna comunicacion solicitando su auxilio; y que los embajadores de Inglaterra y de Francia solo esperan adquirir la certeza de este hecho para notificarlo al momento á sus gobiernos respectivos por medio de los buques correos que estan á su disposicion.

#### FRANCIA.

PARIS 10 de marzo. El Moniteur anunció ayer mañana que todos los ministros habian puesto su dimision en manos del rey, y que el mariscal Soult debia tener una conferencia con S. M. ayer á medio dia. Esta conferencia se verificó en efecto y duró hasta la una y media: nada se ha podido traslucir todavia de lo que pasó en ella. Sabemos sin embargo que al salir de palacio el mariscal Soult estuvo conferenciando largo rato con M. Thiers. Esto nos hace præsuntir que los obstáculos que hace un mes se opusieron á la formacion de un gabinete adecuado á la opinion y á las circunstancias del pais han desaparecido ya.

IDEM. En palacio reina todavia la mayor irresolucion sobre el modo de conformarse con el movimiento electoral y parlamentario: la corte no ha perdido aun las ideas de resistencia.

El mariscal Soult quiere un ministerio compuesto de las notabilidades de la cámara ó de lo contrario se desentenderá de todo.

M. Thiers no quiere entrar en el ministerio bajo la presidencia de otro, si no le dan el ministerio de negocios estrangeros.

M. Odilon-Barrot fiel á su programa de Thorigny quiere la derogacion de las leyes de setiembre.

La crisis ministerial se prolongará todavia,

8.º Haciendo contratas ruinosas como la que acaba de hacer con D. Juan Sevillano, de la cual hablaremos otra vez mas despacio.

9.º Influyendo en las decisiones de la magistratura sobre causas que siguen su curso, y el gobierno no tiene derecho de manejar.

10.º Asalariando periódicos, sin duda con los fondos que debieran destinarse á la guerra.

El gobierno no gobierna:

1.º Porque no cubre como pudiera las necesidades públicas.

2.º Porque no adelanta un ápice en la guerra.

3.º Porque está dividido esencialmente.

4.º Porque no explica sus actos.

5.º Porque no hace.

6.º Porque carece de fuerza.

7.º Porque no representa idea ninguna.

8.º Porque está imposibilitado de representarla.

pues de los tres personajes llamados por el rey que son: MM. Soult, de Broglie y Dupin, ninguno representa la mayoría de la Cámara; los gefes de esta son: MM. Thiers y Odilon-Barrot, y á ellos debe encargarse la reparticion de los ocho ministerios.

### CRONICA NACIONAL.

VINAROZ 8 de marzo. La guarnicion de Amposta hizo una salida, y ha sorprendido y muerto en Uldecona á 15 facciosos. Todos son buenos auspicios. Solo falta la disolucion de las actuales córtes, y que se reunan otras que representen la verdadera opinion del pueblo.

JERICA 9 de marzo. Despues de los acontecimientos favorables ocurridos en las provincias y accion que se dice haber dado el general Ayerve á la faccion de Cabrera, en la que este ha quedado derrotado completamente y herido de un brazo el mismo cabecilla, se han retirado de estos pueblos, permaneciendo en Algimia con escasas fuerzas Forcadell y Vizcarro.

Por este gobernador se ha despachado circular á los pueblos, participándoles la satisfactoria noticia de lo ocurrido en los pueblos de Navarra, para que sea celebrada con vuelo de campanas é iluminacion, y para llevarlo á efecto ha dispuesto los recorran las partidas volantes, verificándolo en la noche anterior la de D. Gregorio Sabio en Benafer y Caudiel.

IDEM 13. Despues de fortificados los puntos de Onda y Almenara, y situada en Segorbe la segunda brigada de la reserva, carecen de todo recurso las facciones, y las partidas volantes recorren de continuo el pais por aquella dominado, pudiéndolas en alarma, sin de-

9.º Porque la única idea que puede ejecutar, que es la disolucion de las cortes, le repugna.

Luego el actual gabinete es dañósimo:

1.º Porque es ilegal.

2.º Porque es ignorante.

¿Quién castiga legalmente las ilegalidades de los gobiernos? Los pueblos. Luego el pueblo tiene el derecho legal de castigar al ministerio presente por haber faltado á la ley.

¿Quién remedia la ignorancia de los gobiernos? Los pueblos. Luego el pueblo tiene la facultad de suplir á la ignorancia de los actuales ministros.

¿Quién es el pueblo? La ley mientras esta existe: la fuerza cuando la ley muere.

¿Cuándo muere la ley? Cuando tiránicamente calla la opinion.

¿Luego entonces la fuerza es legitima? Sí; porque la fuerza se repele con la fuerza, que asi lo manda Dios.

¿Quién es entonces el criminal? El tirano, el ofensor de la justicia.

jarlas descansar un momento. Entre ellos reina el mayor descontento y se pasan muchos á nuestras filas.

En la noche del 11 dispuso este activo gobernador saliese el teniente don Gregorio Sabio con parte de su seccion á observar á las facciones de Forcadell y Vizcarro que se encontraban en la Algimia, lo que practicó con la exactitud que acostumbra, haciendo varias descargas á sus avanzadas; de aquí pasó á la Vall de Almonacid con el objeto de sorprender una partida enemiga que ocupaba dicho punto, pero avisada por sus centinelas marchó en precipitada fuga.

Los mil infantes y cuarenta caballos que procedentes de Forcadell, tomaron la direccion de Manzanera, aseguran han pasado á la Mancha á robar ganado para poder subsistir en la sierra.

Las partidas de Arnau, Marzo, Sabio y Alraide permanecen dos dias en Caudiel sin atreverse á molestarles los enemigos por lo muy desalentados que se encuentran.

P. D. En el dia de hoy continúan en Algimia dos batallones facciosos con Forcadell y Vizcarro, asegurándose que de este último se le han pasado á Onda dos compañías.

IDEM 13. En todo lo trascurrido del mes actual, las facciones que continuamente recorren este pais nos han dejado reposar, pues ni una vez sola se han atrevido á aproximarse á este fuerte, temiendo sin duda á la segunda brigada de la division de reserva, acantonada en Segorbe, y la actividad de las partidas volantes de este distrito, que continuamente los tienen en alarma; con lo que se logra que no dejándolos salir de sus madrigueras de la sierra, de todo carecen; y de aquí el descontento que reina entre ellos. Anteanoche salió de este fuerte el teniente don Gregorio Sabio con parte de su seccion, y habiendo sabido en Caudiel que los cabecillas Forcadell y Vizcarro se encontraban en Algimia, pasó á dicho punto y los alarmó completamente haciendo varias descargas á sus avanzadas, cuyo resultado se ignora por la oscuridad de la noche. Desde allí se dirigió á Vall de Almonacid en donde, aunque no pudo sorprender á la faccion que en él habia, por haber sido notado de sus centinelas, les obligó á salir precipitadamente, no habiéndole sido posible continuar la persecucion por la corta fuerza que llevaba á sus órdenes, retirándose en seguida por Castellново á Segorbe.

Por diferentes conductos recibidos en este gobierno se asegura que dos compañías de la faccion de Vizcarro se pasaron desde Algimia á

Onda; que es mucho el descontento que reina entre ellos, y su desaliento tal, que estacionadas en Caudiel dos dias ha las partidas volantes de Arnau, Sabio y Marzo, no osan incomodarlos.

Tambien se asegura que un batallon de Forcadell con 40 caballos, se ha determinado á pasar á la Mancha á hacer sus correrias acosados del hambre.

LUMBIER 11 de marzo. Las providencias de espulsion de las familias carlistas van produciendo buenos efectos. Estos dias se han presentado algunos facciosos y entre ellos un titulado sargento de la compañía de Estella.

Desde que el general Leon dejó los cantones de Tafalla é inmediaciones, se hallan situadas cuatro compañías del 3.º faccioso y el escuadrón de Manoliá en Monreal, Irosin y Salinas, causando los mayores estragos, pues ademas de la sorpresa que hicieron á los salvaguardias en Galipienso se llevan de los pueblos cuanto grano encuentran. Desgracia es que halla de sostener á la canalla un pais en donde con solos dos batallones podria estar á cubierto de tales rapiñas toda la merindad de Sanguesa.

MURVIEDRO 13 de marzo. El Excmo. señor general en jefe ha sabido de esta plaza con una brigada y ha tomado la direccion de Almenara. Esta fortificacion se adelanta á pesar de la pobreza de dicha villa y lo despoblado que se hallan los pueblos que contribuyen con sus peones y caballerias que conducen los materiales para dicha obra. Dignos de compasion son los que con tan pocos recursos llevan adelante tan costosa obra con la penalidad de la estensa cuesta del castillo. Si milagros hay, este es uno, por haber presenciado dicho trabajo en un dia que me movió la curiosidad de ir á ver sus adelantos, porque todo lo que sea hacer la guerra á muerte al enemigo que quiere esclavizarnos, me intereso mucho en ello. Esta mañana se han oido cuatro cañonazos, segun unos que era en Onda y segun otros de Segorbe.

El domingo pasado entró en la Vall de Uxó un sargento con cuatro facciosos mas que se entretuvieron hebiendo algun tiempo en la taberna, y despues de una hora entró una partida facciosa, los hizo presos, y conducidos fuera del pueblo fusiló cuatro, salvándose el sargento porque apeló á la fuga, el cual añaden se presentó en Nules. Vayan con mil regiones de d... á la eternidad, y ¡ojalá les acompañaran todos los demas que quedan y nos dejarán en paz!

IDEM 14. A las seis de la tarde entra la brigada que salió de esta á conducir la artilleria para Onda; la infanteria llegó á Nules, don-

de les esperaban los de la division de Aspiroz que la conducieron hasta dicho punto.

CHIVA 13 de marzo. Segun parte recibido, á cosa de las 6 de la mañana han entrado en Bugarra unos 25 facciosos, llevándose un regidor y un pudiente. Los mismos han tenido algunos tiros en Pedralva sobre las diez con la partida de don Isidro Vela.

Esta tarde ha llegado un confidente y dice que habia hablado con algunos facciosos en Chelva; los que le han dicho que en la Puebla de Valverde habian tenido un choque con nuestras tropas, y que por salvar un ganado que llevaban de 2,000 cabezas, se habia perdido casi todo el 2.º batallon de Mora.

Tan luego como se confirme esta noticia le será á V. comunicada, aunque el dicho confidente es de la mayor confianza.

Por aquí no ocurre novedad.

BURGOS 13 de marzo. El 13 á las dos de la tarde entró sin novedad en esta plaza un convoy procedente de Santander, compuesto de ocho carros en los que se conducian fusiles que se han destinado á los quintos, que ascienden al número de 1000 hombres, gente lucida y que diariamente adquieren la debida instruccion.

La tarde del mismo dia entró otro convoy procedente de esa corte, compuesto de tres galeras y ocho carros cargados de vestuarios y otros efectos para el ejército: tambien se recibieron tres millones y cien mil reales con los que se ha satisfecho últimamente al conde de Luchana.

LIRIA 13 de marzo. Una carta particular recibida anoche, da la satisfactoria noticia de que Cabrera y Llangostera han sido batidos en las inmediaciones de Maella, por la division Ayerve, añadiendo el corresponsal que merece bastante crédito, ha sido herido el primer cabecilla. ¡Ojalá sea cierto y que la tierra quedara libre de un monstruo, escándalo de la humanidad!

El valiente general Ayerve recibió dos batallones de refuerzo, que salieron de Segorbe dias pasados de la division de reserva, y seguramente aquel intrépido general en jefe con este aumento de tropas no vaciló habérselas con las dos facciones reunidas.

La brigada de la ribera sigue en esta villa.

DAROCA 13 de marzo. Está ya visto que una estrella fatal influye en los destinos del siempre desgraciado Aragon; y si todavia faltaba alguna prueba mas que hacer del sufrimiento de sus pueblos, esta prueba se acaba de hacer con el escándalo de permitir que las facciones fortifiquen impunemente á Segura. ¡Qué

¿Luego, si á tal caso llegamos, los ministros serán los criminales? Si; porque serán los tiranos.

¿Y de quién será el triunfo?..... Del mas perseverante; porque la constancia es el valor. Luego en no cediendo se vence. Luego no hay que ceder nunca. Luego hemos de triunfar. Luego los ministros han de caer.

-Pero tendreis miedo, dicen los ministros.

-Ya sabeis que no, respondemos nosotros.

-Pero os prenderemos.

-Y escribiremos desde la carcel.

-Pero no os dejaremos escribir.

-Tampoco nos dejaremos prender ilegalmente.

-Pero os escapareis y no escribireis.

-Haremos lo uno y lo otro.

-Os perseguiremos.

-No nos encontrareis.

-Declararemos á Madrid en estado de

sitio.

-Nos iremos de Madrid.

-¿Adónde?

-Eso quisierais saber.

-¿Con qué no hay remedio?

-Sí.

-¿Cuál?

-Que dejes el puesto á otros mas liberales.

-No queremos.

-Peor para vosotros.

-Es que S. M....

-Es que la nacion.....

-Manda.....

-Quiere.....

-Que nosotros seamos ministros.

-Que vosotros no seais ministros.

-Y lo hemos de ser.....

-Y lo habeis de dejar de ser.....

-Pésele á quien le pese.

-Que querais que no querais.

-Lo veremos.

-Lo veremos.

-Vengan seis mil hombres.

-Venga la pluma.

-Vengan esbirros.

-Lleve V. ese artículo á la imprenta.

-Vigílese á los redactores del Guirigay.

-Imprímase esta Cencerrada.

-Denúnciese á ese papelucho.

-Tírense cuatro mil ejemplares.

-Acúsele de sedicioso.

-Vengan ciegos y griten con fuerza: "A tres cuartos el Guirigay de esta tarde."

-Hable el señor fiscal.

-Responda el señor Alonso.

-Condene el jurado.

-El jurado absuelva.

-El Guirigay es un papel incendiario.

-Que se reimprima el número del dia 14.

-El Guirigay....

-El Guirigay tiene tres mil suscritores

en dos meses y diez y nueve dias que lleva

de existencia: con que chiton y aguantarle,

y que os aproveche este artículo como os

lo desea de corazon vuestro apasionado

IBRAHIM CLARETE.

se quiere de este desventurado país? ¿Qué lo domine Cabrera? Pues ya está conseguido. Con la fortificación de Segura está ya reducida Teruel al más riguroso bloqueo; rota está ya la línea llamada de operaciones; interrumpida la comunicación con el general en jefe, que de hoy en adelante ya será solo capitán general de Valencia y no de Aragón: la división Ayerbe quedará aislada y reducida á vivir del terreno que pise, y los pueblos, los desgraciados pueblos bien pueden renunciar á sus lisonjeras esperanzas y someterse al yugo que les impone el vandalismo de Morella y Cantavieja. ¿Son estos los socorros que se anunciaron para dar principio á la campaña de primavera? ¿Son estos los resultados de la previsión del gobierno? ¡Desgraciado país! Mientras que el general en jefe se ocupa con 17 batallones en fortificar á Onda hace ya tres meses, y mientras otro ejército se mantiene allá á la vista de Navarra sin emprender ninguna operación, como no sea la de tirar las gorras al aire porque Maroto y el P. Cirilo han logrado echar abajo un ministerio para poner otro que sirva mejor á su causa, los pueblos de Aragón apuran hasta las heces del cáliz de su desgracia, y en recompensa de sus inmensos sacrificios se les condena al abandono y á la desesperación.

## EL GUIRIGAY.

Madrid 19 de marzo.

Las doctrinas que diariamente predica en sus artículos el *Guirigay* asustan y alarman á muchas gentes. Entre estas hay unas de muy buena fe que creen ver la anarquía, el desorden y el despotismo desenfadado de un pueblo furioso detras de cada uno de nuestros números: otras que de todo tienen menos de buena fe, se horrorizan al ver el *Guirigay* porque combate los abusos, las injusticias, las demasías del gobierno y de los privilegios de los zánganos de la sociedad española.

A los primeros queremos dirigirnos hoy para procurar desvanecer la venda que cubre su vista, tejida por la infamia, el egoísmo y los vicios de los que malamente se apellidan liberales.

La historia desgraciadamente es una continua prueba de que los gobiernos tienen la tendencia de invadir los derechos del pueblo y de ensanchar sus prerrogativas á costa de la libertad de las naciones. El pueblo por el contrario diariamente se deja arrebatar insensiblemente sus más preciosas garantías, resultando de esta fatal combinación las sublevaciones á que el pueblo apela para reconquistar de un golpe lo que perdieron en el trascurso de muchos siglos. Así es que nosotros convencidos de que los españoles por su carácter apático y honrado, necesitan una voz, y una voz fuerte que les diga y avise todos los ataques ocultos, infames y disimulados que tiendan á menoscabar lo que á costa de su sangre están comprando, hemos tomado sobre nuestros débiles hombros tan difícil empresa.

Nos calumnian porque nos temen, cuando se nos acusa de querer subvertir y trastornar el orden y con él las instituciones que nos rigen. Y decimos que nos calumnian porque ha habido pocos hombres sentados en el poder que no quieran destruir cuanto se oponga á las usurpaciones á que su ambición les arrastra. Nadie nos negará que el pueblo español ha sido privado infamemente en diferentes épocas de sus libertades, y seguramente ha sido privado de ellas, porque no estaba penetrado cada ciudadano de que un rey cuando salta los límites que la ley fundamental del estado tiene puestas á su poder deja de ser rey; porque tenía en tal veneración y respeto á todo lo que traía su origen de los altos funcionarios que no sabían distinguir hasta qué grado son respetables los gobiernos. Esta ignorancia y este mal entendido respeto fueron sin duda una de las causas de que en 1814 un rey, que la España recordará eternamente, atropellase el código sagrado que la nación huérfana se había dado á sí misma.

Para prevenir semejantes golpes de tinanía, se necesitan muchos años de decir continuamente al pueblo lo que vale, lo que puede y cuáles son sus derechos. Encomien en buen hora, ensalcen á los gobiernos cuantos crean que por este medio pueden medrar ó servir á su patria, mas nosotros que solo aspiramos al bien de la nación, no nos cansaremos de repetir que un gobierno solo es respetable mientras guarde fielmente las leyes; que á un gobierno nada se le debe disimular, pues como diariamente va quitando una piedra y otra piedra y otra del edificio de las leyes fundamentales, el edificio de la libertad se hundiría inpensadamente si por cada piedra que arranquen no se aborrea á un ministro.

Toda persona sensata debe desconfiar de los gobiernos porque no sabe olvidarse que si bien los pueblos no pueden existir sin quien los mande de esta ó de la otra manera, no lo es menos que esta necesidad es un mal, y por consiguiente que los gobiernos en este sentido son un mal.

Penetrados pues, que hay más que temer de las demasías del poder, que del desenfreno popular, si es que un pueblo puede desenfrenarse, preferimos alistarnos bajo las banderas del segundo. ¡El primero hartos medios tiene de tiranizarnos! La Constitución no solo consiste en las prerrogativas del poder, sino en los derechos del pueblo. Defiendan los primeros todos los que crean que los hombres pueden ser justos siendo poderosos. Nosotros defenderemos los segundos del modo que podamos, que hoy será haciendo las siguientes preguntas:

Señores ministros, ¿con qué derecho están vds. cobrando las contribuciones? Y si no tienen vds. derecho para cobrarlas ¿por qué no se disuelven las cortes? ¿Sobre qué cabezas caerá gota á gota ó á cántaros la sangre que en Aragón se está derramando sin que vds. hagan nada en favor de aquel país? ¿Con qué derecho están vds. saqueando á la Rioja, Alava y Navarra, ó piensan vds. que sus cabezas valen siquiera los atropellos que aquellas provincias están sufriendo? ¿Piensan vds. que la nación se contentará ya con un *he hecho todo lo que he podido* cuando caigan vds. de las poltronas? ¿Han olvidado vds. que llevamos seis años de guerra y una porción de ministros que todos han hecho lo que han podido, es decir, dejar á la nación sin un maravedí y con muchos millares de hijos menos? Y V. E., señor Pita, tenga presente que el señor conde de Toreno está acusado por ladrón, esto no quiere decir que á V. E. le acusemos todavía de lo mismo, pero cuidado con las contratas y demás asuntos financieros; y basta por hoy que es día de S. José y no tenemos más gana de trabajar.

## CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

BILBAO 12 de marzo. Ayer al medio día entraron en esta plaza 32 prisioneros facciosos, y entre ellos un titulado teniente, que al amanecer del mismo hicieron en el término de Algorta la compañía de cazadores del tercer batallón del regimiento del Príncipe y los lanceros de Luchana. Parte de los rebeldes aprehendidos constituían la gavilla de malhechores que mandaba el cabecilla Sillero, muerto en el campo de la acción, y los restantes eran procedentes del batallón de Vizcaya, que manda el llamado comandante Arias. Esta presa, que no nos ha costado un solo hombre, ha sido debida á un aviso que por un confidente tuvo este comandante general, y al acreditado celo de este valiente y activo jefe por el buen servicio de la causa de la nación. Las órdenes se dieron de modo que los enemigos no pudieron percibirse del lazo que se les tendía, y cuando acordaron á escapar estaban envueltos por nuestros soldados. Por esta bien tramada sorpresa se ha desvanecido de una vez la continua alarma en que aquella estinguida horda tenía constituida á las avanzadas de esta guarnición y de la de Portugalete, pues que con la muerte del que los mandaba acabó para siempre su existencia, aunque los individuos restantes sean cangeados. Mucho tiene que agradecer esta tropa y provincia á una disposición que tanto honra al que ha tenido la suerte de emprenderla y llevarla á cabo con tan buen éxito como gloria de las armas nacionales.

Ayer tarde fue cangeado en el puente de Bolueta, cerca de esta plaza, un capellan faccioso por un médico de Oyarzun, que los enemigos hace tiempo sacaron de su casa é hicieron prisionero sin más motivo que el de sus opiniones políticas.

Se esperan aquí de un día á otro 50 caballos con que aumentar la partida de lanceros de Luchana, creada por este comandante general y que tantos y tan buenos servicios lleva ya prestados.

## APENDICE.

Con fecha 13 de marzo nos escriben de Burgos lo siguiente. El comandante general de la sierra salió con la caballería de Aranda el 10 después de haber tomado dos compañías de infantería, porque las que llevaba se hallaban enteramente estropeadas, y pasó á pernoctar á Fuentearmegil en persecucion del rebelde Balmaseda que á las dos de la tarde del mismo día se hallaba en Espeja. El coronel del provincial de Laredo debía ocupar á Huerta del Rey con parte de su regimiento segun le había prevenido el citado comandante general, el cual había oficiado tambien al de Soria cubriese todos los puentes y pasos del Duero, porque indudablemente la direccion del enemigo era para Aragon. El coronel Chelli se hallaba ayer en Cogollos, y ha debido salir para Revilla, de suerte que obrando todos en combinacion y con actividad, es casi segura la destruccion de aquel rebelde.

Por carta de Vitoria escrita el 12 del corriente, se sabe que el 10 se verificó el cange de prisioneros en el pueblo de Gamarra, al que asistieron tres compañías de la Milicia nacional de dicha ciudad con la música, y en cuyo punto fué la concurrencia tan numerosa, que ella y la armonía que reinó no es fácil á la mejor pluma el describirlas; saludándose con la mayor urbanidad los de uno y otro bando, bebiendo juntos y divirtiéndose en los juegos propios del pais, como pudieran haberlo hecho antes de dar principio la guerra.

El 7 llegó á Tórtoles el rebelde Balmaseda con 150 caballos, algunas caballerías sueltas y nueve soldados nuestros que cogieron en la carretera de Valladolid. A las once de la noche del mismo día salió del referido pueblo, sacando paisanos con teas encendidas para pasar el rio Esgueva, y parece lo efectuaron entre Torresendino y Villorela, dirigiéndose el inmediato día á Oquillas.

El citado día 8 salió la guarnicion de Reinosa para Ruigas, donde se dice aprehendió 20 facciosos capitaneados por el cabecilla Armerli.

Con posterioridad se ha dicho que en Villarcayo entraron prisioneros el día 10, 15 facciosos de á caballo incluso el gefe que los mandaba.

Desde la entrada de Balmaseda en la sierra, estan sobre las armas los nacionales de Roa, á quienes se incorporaron el día 8 los de La Orta Pedrona, Valcavado y Roada.

### A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

#### *Muerte desgraciada del bizarro Cayuela.*

Varias cartas hemos recibido hoy de distintos puntos de Galicia, comunicando la triste nueva de la muerte del distinguido y valeroso don Joaquin Cayuela, acaecida el día 10 del corriente en las inmediaciones del lugar de Senra.

En una carta se dice que los enemigos atacaron en número de 60 á 80, pero que su tropa, especialmente la caballería del 5.º ligero, no tuvo todo el valor y disciplina necesarios para vencer. Otra carta escrita al parecer con mejores datos refiere el suceso de la manera siguiente: «En la tarde del 10 avistó el desgraciado Cayuela unos cuantos facciosos en las inmediaciones de dicho pueblo, y les siguió la pista hasta un puente inmediato que se halla sobre el rio Tambre, distante dos leguas de Santiago; pero habiéndose encontrado cortado el puente se arrojó al rio con 8 caballos y siguió persiguiendo á la canalla, hasta que llegando á unos mator-

rales donde al intento estaba emboscada la faccion de Ramos, le hicieron una descarga de cuyas resultas murieron 4 soldados. Entonces Cayuela con los 4 restantes corrió á vengar la muerte de sus compañeros, pero halló la suya en otra nueva descarga.»

Todos nuestros corresponsales de Galicia escriben llenos de pena por este acontecimiento, é insisten en la necesidad de buenos gefes de columna, y en la de re- llevar las tropas que hay en aquel pais.

ORENSE 14 de marzo. Acaba de suceder en esta carcel una catástrofe. Como á las cinco de la tarde del lunes último dicen que entró una muger con un haz de leña, y al mismo tiempo salieron los presos en peloton dirigiéndose al centinela del patio grande: este apenas los divisó conoció su intento, y echándose el fusil á la cara les mandó hiciesen alto; pero aquellos se arrojaron sobre él, le sacaron la bayoneta y se la clavaron en el corazon, de cuyas resultas quedó muerto en el acto. Luego que vió esto otro centinela cerró la puerta tras sí, y quedando aquellos solos y encerrados, cogieron al llavero, al cual le retorcieron el cuello de tal modo que está de mucho peligro, maltratando tambien al carcelero que está igualmente en cama. Las autoridades con noticia de este suceso, se presentaron al momento, y encontraron á los presos fingiendo estar dormidos y borrachos; pero no creo que les valdrá, pues segun se dice van á ser fusilados doce de ellos.

IDEM. Acabo de saber que la ocurrencia de la carcel fue efecto de una conspiracion tramada por un tal Bota, capitán navarro faccioso, que habia venido á Galicia á conspirar y fue puesto preso; este estuvo seduciendo al centinela, que se opuso á tales sugerencias, y habiéndole brindado á beber vinos fuertes para embriagarle, fue tan virtuoso que no quiso admitir nada, recibiendo por premio tan infame muerte.

De Aranda de Duero nos dicen con fecha 17.

A las dos de la madrugada de este día el asesino Balmaseda salió de Langa con direccion á Peñaranda. Ayer pasó por S. Estevan de Gormaz y fusiló á dos patriotas. Aquí está preparado el comandante de armas Bañuelos con la guarnicion para salir al encuentro del foragido, si tuviera el atrevimiento de acercarse. Viene muy perseguido por el comandante general de la sierra, Rodriguez, el cual le ha quitado ya cincuenta hombres.

Son las únicas noticias que tenemos á esta hora que son las tres de la tarde.

Con referencia á las noticias llegadas

por esraordinario se dijo anoche que en París habia movimientos de insurreccion, muchos grupos que llevaban banderas tricolores y daban gritos en contra de Luis Felipe y en favor del pueblo. Cuando recibamos pormenores de tan graves noticias los daremos á nuestros lectores y espondremos nuestra opinion, si es que los acontecimientos son como se dijo anoche tienen alguna importancia.

La Gaceta de hoy 20 publica los partes de la desgraciada muerte del valiente Cayuela, y de la destruccion de la partida facciosa llamada del Espanto, cuyas noticias verán nuestros lectores en otro lugar.

## ANUNCIOS.

### FONDA DE LA CALLE DEL ARENAL.

Se ha vuelto á abrir en el día del domingo diez y siete.

Habiendo variado de dueño este establecimiento debe advertirse al público, que el que se ha encargado de él, no solo es cocinero de profesion sino que está acreditado en este arte; por lo mismo no tiene dificultad en prometer el mejor servicio á los que gusten favorecerle; pues despues de haber hecho en dicho establecimiento algunas mejoras para mayor comodidad de los concurrentes, ofrece el número posible, tanto por su parte como por la de los dependientes ya en las comidas bien sazonadas y gustosas, como en la variedad de platos. El precio será de 6 rs. inclusive en adelante, teniendo ademas sobre las mesas las listas en que se hallará el importe de cada vianda.

En la misma fonda hay tambien cuartos muy decentes que se alquilarán por un precio módico para los que gusten hospedarse en ellos.

Devocion á Maria santissima de los Dolores, que en forma de oficio divino compuso en latin el seráfico doctor san Buenaventura; puesto en una plana la letra del santo y en otra la traduccion en castellano por un hijo y devoto de la madre dolorosa.—Un tomo en octavo á 3 rs. en rústica.

Historia universal de la vida y peregrinacion del hijo de Dios en el mundo; muerte, pasion y resurreccion de Cristo redentor y señor nuestro, con toda la descripcion de la tierra santa de Jerusalem, por Gomez Duran.—Un tomo en cuarto á 18 rs. en pasta.—Se hallan de venta en las librerías de Castillo y Brun, calle de la Concepcion Gerónima; frente á la plazuela de las monjas, donde hay una porcion de semanas santas de lujo, egercicios cotidianos ordinarios de la misa y otros libros devotos.

PLAN—PLAN. Comedia de gracioso en dos actos arreglada al teatro español representada en el teatro del príncipe. Vendese en las librerías de Escamilla calle de Carretas, y de Cuesta frente á las Covachuelas, donde se halla la coleccion del teatro moderno.

### EL SITIO DE BILBAO.

Rasgo épico, premiado por la sociedad económica de Salamanca; su autor D. Gerónimo Moran. Se vende á 2 rs. en la librería de Escamilla, calle de Carretas.

EDITOR RESPONSABLE.—D. R. CARSI.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.